

# DISCOURS DE M. L. G. DESJARDINS

M. LE PRÉSIDENT,

Je crois devoir soumettre à la bienveillante considération de mes honorables collègues quelques remarques sur la question financière. C'est peut-être le sujet qui s'impose le plus à notre attention. Il importe beaucoup de se renseigner avec exactitude sur la situation de nos affaires, afin de bien juger les résultats des opérations du dernier exercice, et de se permettre des prévisions pour l'avenir.

J'ai écouté avec intérêt le discours dont l'honorable chef de l'opposition a accompagné l'amendement qu'il vient de proposer. Je le félicite du ton de modération qu'il a donné au débat, et, dans la réponse que je me propose de faire à ses critiques, je m'en tiendrai avec soin à la question qui nous occupe.

Pour bien connaître et bien juger la situation financière de la province, il faut, en premier lieu, se rendre un compte exact des opérations de l'année terminée le 30 juin 1884, et prévoir, avec autant de précision que possible, quels seront les résultats probables des opérations de l'exercice courant et de celles de l'exercice prochain. Je m'attacherai, secondement, à bien calculer nos obligations et à apprécier l'importance de nos ressources. Je dirai ensuite quelques mots au sujet de la proposition en amendement faite par l'honorable député de St-Hyacinthe.

## L'ANNÉE 1883-84.

Les opérations de l'année financière terminée le trente juin dernier se sont soldées par un déficit. A quelle somme ce découvert s'élève-t-il? Il appert, par les comptes publics, que les dépenses de l'exercice de 1883-84 se sont élevées à. .... \$ 3,269,391 61

Mais de ce montant il faut déduire les sommes payées pour les travaux imputables au capital, c'est-à-dire les dépenses extraordinaires :

Pour le palais législatif..... .. \$83,835 95  
Pour le palais de justice à Québec.. ... 54,018 38

137,854 33

Les dépenses ordinaires de 1883-84 ont donc été de... \$ 3,131,537 28  
Les recettes ordinaires, pendant la même année, se sont élevées à ..... 2,894,147 42

D'où il ressort des opérations de l'exercice un déficit de.. \$ 236,389 86

Mais pendant cette année financière nous avons racheté, au montant de \$47,559.50, un certain nombre des obligations de notre emprunt contracté en France. L'augmentation exacte de la dette, par l'écart entre